

Semi-diario de intereses generales.

Editor y Redactor—HECTOR GUEVARA SANTOS

Año XVI

PUNTARENAS, COSTA RICA, JUEVES 11 DE DICIEMBRE DE 1913

Nº 2.306

ASERRADERO A VAPOR

Pedro Canale.--Puntarenas.

AVISA a su numerosa clientela y al público en general, que cuenta con buena maquinaria, para la elaboración de toda clase de maderas.

TABLONES, tablas machihembradas, traslapados, rodrones, simbras, sojeras, molduras de todas formas, a precios sin competencia.

GRAN existencia en cedro y caoba, seca y de inmejorable calidad, para la fabricación de muebles.

Se construyen muebles de todos estilos a precios reducidos.

Taller mecánico y forja, admitiendo órdenes para toda clase de trabajos pertenecientes al ramo, a precios moderados.

Descascaradora de arroz de 1ª clase, pudiendo beneficiar hasta 50 quintales diarios.

Todos los pedidos son atendidos con solicitud y servidos a satisfacción con suma rapidez.

HOTEL EUROPA

Unico de 1a. clase en Puntarenas.

Adminis-trado personalmente por su propietario

Emanuel Moiso

Pan-american Life Insurance Co.

New Orleans U. S. A.

SEGUROS DE VIDA

Capital y Reserva más de \$ 2.100.000.00

200 acciones en Costa Rica.

Seguros en vigor al 30 de Junio de 1913 \$ 11.345.793.00

Segura-Sana-Conservativa

COMPANIA NACIONAL DE SEGUROS

San José de Costa Rica

Seguros contra incendio

Capital y reserva más de \$ 708.000.00

Polizas en vigor al 30 de Junio de 1913 \$ 10.846.125.00

Para informes LUIS CASALVOLONE Agente REPRESENTANTE de casas extranjeras y del país

OFICINA contigua a la casa de don Aberto Fait.

Puntarenas, Costa Rica.

Los hombres formales

¿Los conocéis? La gente dice de ellos que son *hombres serios, hombres formales*.

Yo creo que son estómagos satisfechos. Y ya sabemos que cuando trabaja el estómago calla todo lo demás... Son cerebros perpetuamente sumidos en la modorra de una lenta digestión de lugares comunes sobre la vida y las cosas. Y así como hay hombres a quienes hincha la vanidad del talento, a éstos los redondea la vanidad del estómago.

La pobreza de sus espíritus no les permite emocionarse por nada ni ante nadie que este fuera de los límites de la más pura de las mediocridades.

En la redacción del periódico opinan que D'Annunzio es un imbécil porque sus libros no se entienden...

En el teatro tachan a Maeterlinck de chiflado. Y más adelante sueltan cuatro majaderías sobre política o sociología a la sombra de su condición de hombres ricos y formales.

Cuando son dueños de un título profesional, su necesidad es casi agresiva. Su aire de suficiencia aplasta a los simples mortales que no pudimos o no quisimos pasar por unos años en las aulas universitarias.

Naturalmente, están satisfechos de la vida. Conceden su amistad como un favor, molestan a todo el mundo con sus consejos; abofetean con la enumeración de sus talentos y apedrean con sus discursos sobre cosas vacías de sentido...

La gente admira su coche y su prudente medianía. Todos les rinde el sombrero

ro porque son hombres que gritan alto sus necesidades y que no se traspan un milímetro más allá de las infinitas conveniencias sociales que forma nuestra existencia.

Por supuesto, huyen de las ideas avanzadas como de ladrones en despoblado. El agua muerta de sus inteligencias teme la caída de una idea cualquiera que la agite y la haga salir de su inmovilidad feliz.

La rutina tiene en ellos la fuerza de una idea fatal. El innovador, el aventurero del pensamiento o el vagabundo de la vida, son para los *hombres formales* seres peligrosos, parecidos a fieras que hay que encerrar cuanto antes. Es claro: son seres que pueden turbar las placidas funciones de los estómagos satisfechos. Y bajo la ola espesa de estos hombres, parecen ahogados los artistas, los poetas, los sabios, los pocos, los únicos... Yo, cuando por mi mala

suerte acabo de pasarme conversando una hora con un *hombre formal*, siento la necesidad absoluta de abandonar la ciudad y salir al campo, y allí respirar, a pulmón pleno; ver al perro que corre, a la golondrina que atraviesa el azul o al buey que páce filosóficamente la yerba que reverdeció bajo las buenas lluvias de la primavera...

...Y yo no sé si busco todo esto como un consuelo o como una venganza.

JOSE LABRADOR

HOTEL ALVARADO

Este tan conocido establecimiento, situado a docientas varas de los baños Municipales hacia el Norte, ofrece a su numerosa clientela cómodos cuartos y la mejor alimentación que se sirve en el puerto.

Propietarias:

LAS ALVARADO.

CAREYERIA

—DE—

Francisco L. Huevo

Comunico a mi numerosa clientela y al público en general que he trasladado mi establecimiento a la Calle del Comercio 25 varas al Oeste del Telégrafo en casa de D^a Joaquina v. de Bonilla.

Ofrezco un magnífico surtido de obras de Carey: Peinetas, Peines, Sortijas, Pulseras, Prendedores, Cuchillos de cortar papel, Dedales, etc., estilos los más modernos y elegantes.

FABRICACIÓN DE ALHAJAS Y MONTADURAS DE ORO, a imitación de los catálogos.

Cuento también con un RELOJERO que dará satisfacción y garantía a los trabajos que se le encomiendan en este ramo.—Reparaciones de máquinas de escribir y anteojos.

—VENTA DE BILLETES DE LOTERIA—
Compro oro de alhajas destruidas y monedas de plata — ú oro extranjero —

EL SIGLO NUEVO

—PUNTARENAS—

Almacén De Abarrotes y Géneros

Esta casa renueva el surtido constantemente. Acabamos de recibir un ESPLENDIDO SURTIDO DE MUEBLES.

Para marina, ofrecemos: planchas cobre, felpa, e topa, brea alquitrán, tachuelas cobre y clavos galvanizados de todos tamaños.—Especialidades: COGNAC OTAR DUPUY, WISKEY MAHATAN, CIGARRILLOS COQUETA.

A. HERRERO Y CIA

LISTA

de las personas que en cada provincia integran los Comités de propaganda para la erección del monumento a Cristóbal Colón en nuestro Puerto del Atlántico.

SAN JOSE.—Don Roberto Brenes Mesén, don Ruperto Sáenz, don Claudio González Rucavado, don Modesto Martínez, don Eduardo Garnier y don Ernesto Martín.
CARTAGO.—Don Juan A. Bonilla, don Marcelino Calderón, don Manuel J. Jiménez, don Felix Mata Valle, don Arturo Volio y don Alberto Pacheco.

ALAJUELA.—Don Felix Noriega, don Carlos Calvo Fernández, don Ricardo Castaing, don José Figueredo, don Elías Salazar, y don Gonzalo Sánchez Bonilla.

HEREDIA.—Don Ramón Matías Quesada, don Carlos Gagini, don Luis Felipe González, don Carlos Lizano U., don Alberto Sáenz y don Luis Dóbles Segreda.

PUNTARENAS.—Don Adán Peralta, don Pedro Rosés, don Teodoro Acuña, don Diego Chamorro, don Héctor Guevara y don A. Boza Mc. Kellar.

LIMÓN.—Don Teodoro H. Mangel, don Carlos W. Valenzuela, don Andrés Borzone, don Fulgencio Campos, don Enrique Nazari y don Frank Maduro.

GUANACASTE.—Don Francisco Farrón, don Rafael Rivera, don José Esquivel, don Francisco Mayorga Rivas, don Manuel Vega y don Alejandro Salazar.

NOTA.—A estos Comités, pueden enviar sus contribuciones las personas que simpatizan con la idea.

Buzón de "El Pacífico"

Srs. Agentes

Suplicamos el pronto envío de liquidaciones anteriores.—Deseamos cortar todas las cuentas al finalizar el presente mes de Diciembre.

BUEN CONSEJO.—Si su salud está resentida no trate de adivinar síntomas e imaginarse enfermedades. Mucho más prudente y eficaz será dejarse de toda clase de indiscreciones y tomar por algún tiempo el poderoso tónico nutritivo-medicinal, la Emulsión de Scott.

Certifico que desde hace mucho tiempo vengo usando, con buen éxito en mi clientela la Emulsión de Scott en el raquitismo, anemia, catarros, escorbuto y en general en todas las enfermedades constitutivas y de los pulmones y que en vista de dichos resultados la recomiendo como una excelente preparación.—Dr. Pablo I. Torre, roza, Ciénega, Colombia.

EL PACIFICO

SEMIDIARIO DE INTERESES GENERALES. FUNDADO EN 1896

PUNTARENAS

COSTA RICA

EDITOR REDACTOR Y DIRECTOR,
Héctor Guzmán SantosOFICINA: Frente al Parque Victoria,
bajos de la casa del Licenciado don
Juan Manuel Rodríguez.—TELEGRA-
FO: "Pacífico".—CORREO: Ap. 118.

CONDICIONES:

Suscripción mensual, C\$ 1-00—Núme-

ro suelto, C\$ 0-10.—Número atrasa-
do, C\$ 0-25.—Avisos y comunicados,
precios conforme a tarifa y pago ade-
adelantadoLa Dirección no se hace cargo de
los conceptos de los colaboradores, ni
acepta la responsabilidad de los arti-
culos que lleven pseudónimo al pie.
Es entendido que cada articulista es
responsable de lo que escriba.

Negocios políticos

Después de las elecciones del 7 de diciembre, nos hemos puesto a reflexionar: ¿Para dónde vamos y hasta dónde llegaremos en política en esta querida Costa Rica? Sentimos tristeza al pensar en esa interrogación porque algo de padrido huele en este país. Ya no se puede confiar en las palabras y promesas de nadie, pero ni de los hombres públicos más sobresalientes. Hoy sostienen una cosa y mañana hacen lo contrario. ¡Cuánta volubilidad en hombres que parecen serios!

La nota característica de esta política ha sido el engaño, la farsa y la mentira. ¿La honradez política?... digámosle ¡adiós! costarricenses.

Rafael Yglesias trina contra el olimpo y ofrece a sus amigos ir solo al triunfo o a la derrota, otro tanto hace Durán. Cuán distante están los dos de cumplir con su palabra.—¿Y el pueblo, hasta cuando el pueblo, el pobre pueblo seguirá siendo objeto de burla y de engaño y de mote de la habilidad política de ciertos hombres? ¿No llegará el pueblo a despertar? La bandera de Rafael Yglesias era la lucha contra el olimpo y sin embargo aquello era una farsa para engañar al civilismo.

Este partido confiaba en su Jefe y no comprendía que de un momento a otro serían traspasados como carneros a otro dueño.—El Licenciado don Leonidas Pacheco, con palabra autorizada, dijo allá al principio que el civilismo no le preocupaba porque ese partido se vendía.—¡oh cosas del destino! De un momento a otro don Rafael Yglesias sin previa consulta a sus partidarios aparece en conferencias con Durán y terminan verdes los q' ayer llevaban el rojo por divisa.—Las famosas mil cien libras, ya no vienen para un lado y para el otro, ya solo se habla de una compra, de cien mil colones.

Nosotros compadecemos al pueblo que fué civilista porque lo consideramos en desgracia. Son víctimas! De nada sirvió al civilismo ciertas argucias de mala ley, por que estaban destinados al

matadero. Decimos de mala ley porque léase esta hojita que repartieron en los pueblos.

D Máximo Fernández
RENUNIA SU CANDIDATURA

La renuncia que ha hecho don Máximo Fernández en el momento supremo en que se va a practicar la elección para Presidente de la República es un acto que lo enaltece sobre manera.

Ahora sí comprendemos que Máximo Fernández es patriota de veras, pues enterado de que con el convenio para elegir los Diputados, efectuado entre el civilismo y el Duranismo, él no podría sacar más que cuatro Diputados, demostrando con esto que el pueblo costarricense lo rechaza como Presidente de la República, hemos leído las palabras siguientes que en hoja volante y en "El Republicano" se han publicado y circulado con profusión:

"Máximo Fernández, candidato a la Presidencia de la República de Costa Rica, declina ese honor comprendiendo que las mayorías de la República en este momento no lo favorece. Recomendando a mis amigos que apoyen con su voto la candidatura de don Rafael Iglesias, que aunque ha sido enemigo franco, a mi juicio es el hombre que mayores méritos tiene para regir los destinos de la patria".

No hay duda que esta declaración hecha por el candidato del partido azul en favor del señor Iglesias, es la prueba más palmaria de los altos méritos de que goza el candidato del Partido Civil.

Civilistas: Abrid los brazos y estrechad los de vuestros ex-adversarios los Fernandistas que por indicación de su Jefe robustecerán vuestras filas con sus valiosas adhesiones.

Los felicitamos, civilistas viriles, por haberse llevado la partida, y estamos listos para disputarles el triunfo en la otra lucha electoral con la decencia y moralidad con que ustedes han sabido vencernos esta vez.

UNOS REPUBLICANOS".

El Partido Republicano

alcanzó una espléndida victoria

La gran batalla cívica del 7 de diciembre se ha resuelto al fin con un nuevo y glorioso triunfo del Partido Republicano.

Este triunfo no ha sido decisivo, como lo esperábamos, dada la fuerza y el entusiasmo del Partido, pues si es verdad que, por parte de las autoridades la libertad fué grande, por otra parte lucharon en contra nuestra el poder del oro corruptor, q' se derramó en abundancia, y las juntas y mesas electorales, integradas por dobles representantes de la Fusión. En los centros más viriles de la República, el republicanismo triunfó sobre la Fusión o empató la votación. En cambio, en otros lugares que tienen triste fama en nuestros anales eleccionarios, el enemigo triunfó por algunos centenares de votos. Quédele esa gloria al doctor Durán: la de haber obtenido a lo sumo cinco o seis mil votos de ciudadanos conscientes, ligados a su causa por estrechos lazos de intereses, pues el resto de sus electores salieron de las cajas de los bancos y de sus propios bolsillos. La proporción verdadera en que se encontraban los Partidos antes de la votación era esta: Republicanos: 31,8000; Civilistas: 19,500 y Duranistas, 12,3000. El resultado de la votación, como se ve, fué muy distinto: por lo que corresponde a nosotros, se perdieron en la capital como 300 votos de ciudadanos inscritos con un ligero error en el nombre e en el apellido; en San Ramón se quedaron como 500 republicanos sin votar, en Grecia, 200; en Naranjo, ciento y pico, y así en otros lugares; por lo que se refiere al Civilismo, se le evaporaron tres o cuatro mil votantes, y en cuanto al Duranismo, creció en varios miles de votos. No hay duda de que el señor Ministro de Gobernación y su colega de Guerra, están de páceimes. El duranismo ha cantado victoria antes de tiempo. Ya las diez de la mañana del domingo sabía por palomas mensajeras el resultado de las elecciones hasta en las lejanías del Guanacaste. La casa del Doctor se iluminó y se decoraron las botellas de champagne. Pero, pasado ese momento de júbilo muy comprensible en quienes siempre han creído que el triunfo estaba en sus alforjas, llegó ahora el momento en que sus ilusiones se desvanecen y principian a palpar la realidad.

El señor Lic. don Máximo Fernández no ha obtenido la mayoría absoluta; pero tiene en los actuales momentos todas las probabilidades de ganar la segunda batalla en el Congreso, pues el Partido Republicano cuenta en los actuales momentos con mayor número de Diputados que el Duranismo.

Podemos, pues, anunciar al país que confiamos en la victoria y que la expresión de la voluntad popular será confirmada por el próximo Congreso de la República.

Nuestro triunfo ha sido brillante. Don Máximo está plenamente satisfecho de sus valientes soldados y manifiesta a todos sus partidarios que tengan también confianza en que la victoria final será de nosotros a pesar de artimañas de nuestros contrarios. Por lo que hace a nosotros, estamos plenamente satisfechos de nuestro Jefe y del Pueblo, que se ha movido en toda la República con el aliento de un titán.

La aplastante cifra alcanzada por el Partido Republicano, demuestra que el Lic. Fernández cuenta en el país con más del doble de simpatías que Durán. Negarle la corona del triunfo al vencedor y dársela al vencido, jamás lo hará la Representación Nacional, que costará sin duda con mayoría republicana. Si nuestra Constitución en este punto fuera como la de los Estados Unidos, don Máximo en este momento sería el Presidente electo, como lo fué Wilson contra Roosevelt y Taft. Entiéndase, pues, que la voluntad soberana y manifiesta de la Nación quedaría burlada, si se arrancase de las sienas del Lic. Fernández una sola hoja de la corona de laureles que el pueblo le ha ceñido el 7 de diciembre.

Notas Personales
Los que viajan

LE SAN JOSE

Señoritas Trejos, doña Minga de Alvarez, don Rigoberto Urbina.

DE CHOMES.—Don Agustín Guido y Sra.

DE GUANACASTE.—Licenciados Bernardo Soto y Antonio Alvarez Hurtado.

DEL INTERIOR

Don Juan Guido M., Licenciado Octavio Moya y don Dagoberto Chinchilla.

Cronica local

Teatralerías

El simpático Duetto Alegria muy pronto reanudará sus representaciones, interrumpidas pocos días ha en virtud de la lucha electoral que trae agitada a la familia porteña.

El Duetto promete nuevos números en su programa y no dudamos que el público sabrá apreciar el trabajo de los artistas.

Baños

No se divierte quien no lo quiere.

Los baños están abiertos al público desde el primero del mes que corre y en ese lugar se goza de lo lindo.

Asistamos a los baños y divertirnos y que se olviden las rencillas políticas.

Sucursal de muebles

El puerto progresa.—El conecdo empresario don Jorge Morales Bejarano ha abierto una sucursal de su establecimiento de muebles a cargo de don Dagoberto Chinchilla, joven porteño muy apreciado y distinguido entre nosotros.

Buen negocio les deseamos.

Circo progresista

Nos dice el empresario de este circo que dentro de breve tiempo vendrá a esta ciudad con un nuevo cuadro que gustará altamente al público.

Así sea.

Aviso

Vendo mi casa en Esparta con útiles de Panadería, el terreno mide 19 metros de frente por 42 metros de fondo.

Casa esquinera, y en punto céntrico, se elaboran 45 bultos de harina por mes, mi panadería muy bien organizada. El valor es de \$ 3.000 al contado.—Oigo propuestas en Esparta.

BENITO HIO.

Antonio Alvarez
Hurtado

ABOGADO Y NOTARIO

Tiene su oficina en los altos de la casa de don Alberto Fait, frente al Parque Victoria y el Estero.

HOTEL ALVARADO

Este tan conocido establecimiento, situado a docientas varas de los baños Municipales hacia el Norte, ofrece a su numerosa clientela cómodos cuartos y la mejor alimentación que se sirve en el puerto.

Propietarias:
LAS ALVARADO.

HE NOMBRADO A DON LUIS CASALVOLONE

MI REPRESENTANTE EN PUNTARENAS

y ruego a mis clientes entenderse con él para la apertura de sus cuentas y sus negocios, asegurándoles un TRATO SIEMPRE CORDIAL Y SATISFACTORIO

Juan Fernandez Morua

BANQUERO

Oficina Principal.—San José.

UNITED FRUIT COMPANY

SERVICIO DE VAPORES

Salidas de los vapores de Puerto Limón, C. R.

Para Nueva York, vía Colón y Jamaica.
TODOS LOS LUNES a las cinco p. m.

Los nuevos y lujosos vapores *Pastores, Carrillo, Sizaola y Tivies*, llevarán pasajeros y carga de Limón a Nueva York en menos de 8 días, tocando en Colón y Jamaica solamente para recibir pasajeros y correspondencia. También llevarán carga para Europa, vía Nueva York. Estos vapores hacen conexión en Colón con vapores para Bocas del Toro, Cartagena, Puerto Colombia y Santa Marta.

Para Nueva Orleans, vía Bocas del Toro y Colón todos los jueves a las 5 p. m.

Servicio solamente de pasajeros con los reconocidos vapores *HEREDIA, CARTAGO y PARISMINA*.

Para Puerto Cortés, Puerto Barrios y Belice. Todos los Domingos a las 5 p. m.

Servicio solamente de pasajeros con los reconocidos vapores *MAROWIJNE, COPPENAME y SARACACCA*.

Para Boston, (directo,) todos los sábados en la noche. Servicio solamente de pasajeros con los vapores *San José, Limón y Esparta*.

Todos los pasajeros de 1ª clase para Bocas del Toro y Colón (Panamá) deben presentarse ante el Consulado Americano en San José o Limón, CINCO días consecutivos antes de embarcarse a fin de obtener una constancia de haber permanecido en ese lugar durante dichos CINCO días.

Durante la época Abril primero a Octubre 31, todos los pasajeros para Nueva Orleans, deben presentarse ante el Consulado Americano en San José TRES DÍAS consecutivos antes de embarcarse, a fin de obtener una constancia de haber permanecido en ese lugar durante dichos tres días.

Además, todos los pasajeros deben proveerse de un pasaporte de la autoridad respectiva del Gobierno de Costa Rica.

Para más informes, reservación de camarotes, etc., dirigirse a las oficinas de la United Fruit Company, en San José o Limón a los Sub-gerentes Sees, Sassó y Pirie en San José.

W. E. Mullins — Administrador General

Ferretería

DE HECTOR ESQUIVEL

En Puntarenas, y al lado del Muellecito del Estero, se encuentra todo lo que se desea con referencia a este ramo, y además protapas de varios colores y clases, brocas, picapies, etc., etc

Sucursal de muebles de Jorge Morales Bejarano

Camas, Roperos, Tocadores, Laboratorios, Aparadores, Mesas sillas, Juegos de Sala de madera y de mimbre. Todo a crédito. Pagos de 1 a 5 00 semanales. Bajos de la casa de Pepino.

10. de Diciembre

Fué la apertura de los baños de Puntarenas a cargo de Rosés propietario de La Magnolia.

Puntarenas, Nbre. 1913

AZUCAR del Ingenio del Tempisque de FEDERICO SOBRADO
El mejor azúcar que se fabrica en el país; inmejorable para SIROPES y TOSTELAS.
Manuel Burgos—Agente

La carrera y la disposición

Es preciso que el muchacho tenga una carrera!

Así dicen todos los padres.

Y quiera que no, los muchachos van cuatro, seis o ocho, diez años a la Universidad, y luego son médicos, abogados, ingenieros, profesores; todo lo que sus padres quisieron.

Y si no logran obtener los títulos o grados que sus padres se empeñaron que obtuviesen, los llaman desaplicados, holgazanes, malos hijos, perdidos.

De cada diez jóvenes lo menos ocho estudian lo que no quisieran estudiar, y erran la vocación, suelen ser después abogados sin pleitos, médicos sin enfermos, medianías que acaban por pedir un destino al Gobierno, nulidades que mueren en un rincón, desesperados sin culpa, víctimas de la carrera aquélla.

La política, las letras, las artes, la ciencia misma, dan a la humanidad millones de hombres notables, que se pasaron la infancia y la juventud haciendo la desesperación de sus padres. Acaso los padres murieron afligidos de ver carreras perdidas, hijos que no iban a ser nada, según ellos creían.

Y es que no hay ningún padre, o por lo menos hay muy pocos, que se tomen el trabajo de estudiar a sus hijos, dejarlos hasta edad relativamente avanzada, desarrollar sus gustos e inclinaciones, y, cuando ya están maduros servirlos a la mesa del mundo.

No; los muchachos van casi siempre verdes a la Universidad.

De las ciudades los envían a la capital a estudiar medicina o a estudiar leyes, y allí pierden cursos y salen al fin para el foro, que es todo lo contrario de lo que pedían sus gustos e inclinaciones.

No sabe, hasta que está ya hecho, lo que este hombre será.

Sus padres—dicen casi todas las biografías de hombres célebres—le destinaban a ésta o la otra carrera; pero el joven, a la edad de doce años, manifiesta ya que

No Hay Nada Que Pueda Sustituir á La Emulsión de Scott



[de Aceite puro de Hígado de Bacalao]



Para combatir afecciones de las Vías Respiratorias, Enflaquecimiento, Anemia, Debilidad.

Buena en Toda Epoca del Año
Para Niños y Adultos

sería lo que es."

Los poetas, sobre todo, han pasado juventudes crueles, porque ni antes ni ahora han creído las familias que un poeta sea algo en su vida. Y la experiencia demuestra constantemente lo contrario.

Es preciso que en una familia nazca un fenómeno para que la familia le deje seguir sus aspiraciones desde los primeros años de su vida. Los demás hijos de todos los padres han de pasar por la tiranía paternal.

Quiere el comerciante que su heredero continúe su comercio y lleve el nombre de su casa, y acaso el comerciante hubiera sido un cirujano o un gran periodista.

Harto de pasar angustias en la azarosa vida de las letras, quiere el escritor que sus hijos no sean empleados o doctores, y el atavismo, que manda más, les da unos hijos que salen literatos o artistas.

Es el sueño de todas las madres, el cuidado constante de todos los padres; no ven ni quieren ver que ya no vivimos en los tiempos del señor beneficiado, o del señor doctor, o del señor abate; que el siglo es de los inventores, de los periodistas, de los políticos, de los cómicos, de los aventureros, o de los que matan toros.

Y casi ninguno de estos que digo estudiaron cuatro años de latín, como nosotros, ni pasaron noches en vela para adquirir grados.

Un generalote cambia el modo de ser de un país; un periódico dirige la opinión; un drama hace elevar a un hombre en triunfo; un discurso conquista una cartera; un jarabe produce millones; una buena estocada seis mil pesetas y la gloria; de un obrero se hace un jefe de Estado; de una actriz una

reina mercuriática; de un soldado un Pio IX; de un cualquiera un senador de reino; y para terminar y probar con hechos lo que digo, he aquí tres nombres que son una demostración de que la disposición es antes que nada y que las carreras sobre todo.

Lesseps no era ingeniero. Pasteur no era médico. Alejandro Dumas no era ni bachiller.

EUSEBIO BLASCO

Club Social

Se convoca a los socios de este Centro a Asamblea General que se verificará el domingo 14 a las 3 p. m., para tratar la reforma de estatutos

El Secretario,
A. GUEVARA S.

Terribles Dolores

La Srta. Amparo Garcia, de la Habana, Cuba, escribe lo que sigue: "Ya hacía nueve meses que venía padeciendo yo de unos terribles dolores de espalda y desarreglo de estómago. Nada calmaba mis padecimientos; yo creía no tendría remedio para mi enfermedad. Pero mi prima me recomendó el Cardui, el cual tomé tres botellas, y luego me sentí enteramente bien."

TOME V. EL VINO DE

Cardui

El tónico de la mujer

En los achaques de las mujeres, la mejor medicina que se puede tomar es el Vino de Cardui. Alivia el dolor, regulariza el período, fortifica el organismo, y deja al paciente fuerte y sana. Es una medicina suave, tónica y curativa, que todas las mujeres necesitan.

¡Pruébesé!

ITINERARIO

que seguirán las gasolinas correos de la Empresa de Transportes Marítimos del Golfo de Nicoya de Manuel Barahona & Cía., durante el mes de Diciembre de 1913.

Puntarenas - Ballena - Bolsón			Puntarenas - Chomes		
Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Ballena-Bolsón	Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Chomes
Lunes 1	11 p. m.	7 a. m. del 2	Martes 2	7 a. m.	8 a. m.
Viernes 5	3 a. m.	10 a. m.	Jueves 4	9 a. m.	11 a. m.
Martes 9	6 a. m.	1 p. m.	Sábado 6	9 a. m.	11 a. m.
Viernes 12	8 a. m.	3 p. m.	Martes 9	9 a. m.	11 a. m.
Lunes 15	10 p. m.	6 a. m. del 16	Jueves 11	10 a. m.	12 m.
Viernes 19	2 a. m.	9 a. m.	Domingo 14	12 a. m.	1 p. m.
Martes 23	5 a. m.	12 m.	Martes 16	7 a. m.	8 a. m.
Viernes 26	8 a. m.	3 p. m.	Jueves 18	8 a. m.	9 a. m.
Lunes 29	11 p. m.	6 a. m. del 30	Domingo 21	8 a. m.	11 a. m.
			Martes 23	9 a. m.	12 m.
			Jueves 25	9 a. m.	12 m.
			Domingo 28	12 m.	1 p. m.
			Martes 30	7 a. m.	8 a. m.

Puntarenas - Bebedero			Puntarenas - Puerto Jesús		
Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Bebedero	Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Puerto Jesús
Miércoles 3	2 a. m.	8 a. m.	Sábado 6	5 a. m.	10 a. m.
Sábado 6	5 a. m.	11 a. m.	Sábado 13	10 a. m.	3 p. m.
Miércoles 10	8 a. m.	2 p. m.	Sábado 20	4 a. m.	9 a. m.
Sábado 13	10 a. m.	4 p. m.	Sábado 27	10 a. m.	3 p. m.
Miércoles 17	1 a. m.	7 a. m.			
Sábado 20	3 a. m.	9 a. m.			
Miércoles 24	7 a. m.	1 p. m.			
Sábado 27	10 a. m.	4 p. m.			
Martes 30	12 p. m.	7 a. m. del 31			

Puntarenas - Manzanillo			Puntarenas - San Pablo		
Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Manzanillo	Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de San Pablo
Lunes 1	11 p. m.	12 m. del 2	Miércoles 3	3 y 30 a. m.	8 a. m.
Miércoles 3	2 y 30 a. m.	9 y 30 a. m.	Miércoles 10	8 y 30 a. m.	1 p. m.
Sábado 6	5 a. m.	12 m.	Miércoles 17	2 y 30 a. m.	7 a. m.
Lunes 8	8 a. m.	11 a. m.	Miércoles 24	7 y 30 a. m.	1 p. m.
Miércoles 10	8 y 30 a. m.	2 y 30 p. m.	Miércoles 31	2 y 30 a. m.	2 p. m.
Sábado 13	10 a. m.	5 p. m.			
Lunes 15	10 p. m.	11 a. m. del 16			
Miércoles 17	2 y 30 a. m.	8 y 30 a. m.			
Sábado 20	4 a. m.	11 a. m.			
Lunes 22	8 a. m.	11 a. m.			
Miércoles 24	7 y 30 a. m.	1 y 30 p. m.			
Sábado 27	10 a. m.	5 p. m.			
Lunes 29	8 a. m.	11 a. m.			
Miércoles 31	2 y 30 a. m.	8 y 30 a. m.			

Manzanillo - Ballena		
Fecha	Salida de Manzanillo	Salida de Ballena-Bolsón
Martes 2	1 a. m.	7 a. m.
Lunes 15	12 p. m.	6 a. m. del 16

TARIFA DE PASAJES

De Puntarenas a Ballena, Bolsón, Bebedero, Puerto Jesús y San Pablo, o viceversa en primera	3.00
De Puntarenas a los mismos puertos	2.00
" " " Manzanillo o viceversa	2.00
" " " Chomes " " "	1.00
" Manzanillo " Ballena " " "	3.00
" " " " " " " "	2.00
" " " San Pablo y Puerto Jesús o viceversa	2.00
" " " " " " " "	1.00

Niños menores de diez años mit. d. de precio.

TARIFA DE FLETES

Por quintal de Carga Bebedero, Ballena y Bolsón	0.50
" " " Puerto Jesús, San Pablo y Manzanillo	0.40
" " " Chomes	0.20
" cada garrafón lleno (15 litros)	0.50
" " " vacío	0.25
" " " montura	0.25
" " " cuero de res	0.25
" " " pie cúbico de carga	0.25

La Empresa hará precios especiales de fletes, según la entidad d. para el transporte de maíz y frijoles de una quita de los puertos del Golfo con destino a Puntarenas.

Esta Empresa tiene el gusto de ofrecer al público un servicio especial para viajes expresos, en lanchas de gasolinas rápidas y que reúnen las mejores condiciones de seguridad y confort.

Precios por ida o regreso:

Por ida	Chomes	15.00
	Manzanillo	30.00
y regreso	Puerto Jesús o San Pablo	40.00
	Bebedero	60.00
50 p. s. de	Humo	60.00
recargo	Ballena	70.00

- ### OBSERVACIONES
- El importe del flete de la carga que se embarque será pagado estrictamente al contado.
 - Los tickets deben comprarse con anticipación a la hora de salida de las embarcaciones. El pasajero que se embarque sin ticket pagará una multa del 50 p. s. No se devolverá el importe de los tickets cuando el pasajero deje de hacer un viaje por causas ajenas a la voluntad de la Empresa.
 - Las horas de salida y llegada de las embarcaciones serán tan aproximadas como lo permita el servicio y el estado del mar.
 - Los garrafones vacíos y los de licor, así como las latas de café, serán transportados sin responsabilidad por parte de la Empresa, en caso de fractura o derrame.
 - Para evitar reclamos se avisa al comercio que no se embarcará ningún bulto de mercadería que no tenga señalado con claridad el número, la marca, nombre del destinatario y lugar de su destino.
 - Solamente se recibirá equipaje hasta las 3 p. m. del día de salida de las gasolinas. Cada pasajero tiene derecho al transporte gratis de 20 kilos de equipaje. El exceso se cobrará a razón de 0.50 por quintal o fracción de este unidad. Las monturas o alforjas pagarán con arreglo a la tarifa de fletes.
 - Los días 1º y 15 de este mes, la gasolina que hace el correo de Ballena hará escala en Manzanillo de ida y regreso.
 - Todos los correos a San Pablo y Puerto Jesús harán escala en Manzanillo.
 - Toda la correspondencia por tel. debe dirigirse a la EMPRESA DE TRANSPORTES y la Telégrafica "EMPRESA" "PUNTARENAS".
 - La Empresa se hace cargo de la conducción de valores a los puertos del tráfico, cobrando cinco colones por mil, de comisión.

LA EMPRESA

Elders & Fyffes limited

SERVICIO DE VAPORES

entre Limón, C. R. y Bristol, Inglaterra.

Los nuevos y lujosos vapores—"CHAGRES", "BAYANO", "PATIA" y "PATACA", todas de 5.500 toneladas, hacen la travesía de Puerto Limón a Bristol con escala en Colón y Kingston en 17 días. Salen de Limón cada semana.

PASAJE de primera a Bristol..... £ 25.00
" " " ida y vuelta..... " 45.00

A las familias que tomen cuatro o más pasajes enteros se les hará una rebaja de 10 p. s.

Todo itinerario está sujeto a cambio sin previo aviso.

Los pasajeros deben proveerse de un pasaporte de la autoridad respectiva del lugar donde radican.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la United Fruit Co., en San José o en Limón, o a los Sub-Agentes SASSO & PIRIE en San José.

T. ASSMANN & Co.

IMPORTADORES

BREVA KEYSTONE

DEPÓSITO: Puntarenas, donde FELIPE J. ALVARADO, San José y Limón

NAPOLEON SOTO J.

Surtido completo de abarrotes, vinos, licores, conservas, cristalería de las mejores casas europeas.

IMPORTACION DIRECTA.—VENTA AL POR MAYOR.—DEPÓSITO PERMANENTE DE TABACO LAJEPEQUE.—

Maderas

Compro maderas de cedro, caoba, cocobola y brasil.—Pago los mejores precios.

Manuel Burgos

TEODORO ROIZ

Grán Fábrica de Jabon y Velas

Casa fundada en 1899

Almacén de Abarrotes y Licores.

PUNTARENAS COSTA RICA.

Licitación

Debidamente autorizado convoco licitadores para la terminación de la acera de la plaza principal de esta ciudad, y el caño correspondiente por el lado de la calle bajo las bases siguientes:

- La acera puede ser pavimentada de piedra labrada, igual a la parte construida, o de mezcla de cemento, arena y piedra quebrada muy menuda, en la proporción de uno, cuatro y seis, respectivamente, de un espesor de ocho centímetros, por lo menos más un repello fino.
- La obra será terminada y entregada en el último del mes de enero de mil novecientos catorce a más tardar.
- Las propuestas se oirán hasta el día quince del corriente, reservándose la Municipalidad el derecho de rechazarlas si no convienen a sus intereses.

Esparita, 1º de diciembre de 1913.

Manl. Cano

Pacific Lumber Company

SAN JOSE - OROTINA - PUNTARENAS

SURTIDO COMPLETO DE MADERAS DEL PACIFICO

Especialidad en tablillas, tabloncillos y guarniciones. Compra demaderas en trozas pagando el mejor precio. A fin de dar el mayor número de facilidades a nuestros clientes se atienden pedidos en nuestro aserradero de Pueblo Nuevo.—JAMES DAGAN—Administrador General.